# Государственное бюджетное учреждение культуры Архангельской области «Архангельская областная научная ордена «Знак Почета» библиотека им. Н. А. Добролюбова»

## «Несравненный знаток Русского Севера»

К 125-летию Ксении Петровны Гемп

(1894-1998)

Библиографический список

Составил Ф. С. Агапитов

#### Литература о К. П. Гемп

- **1. Апенченко Ю.** С. В пределах одной жизни / Ю. Апенченко. Москва, 1983. 255 с. : ил. (**1034768 ОХДФ**)
  - Из содерж.: [«Бывают же такие люди, без которых город просто немыслим...» : о семье К. П. и А. Г. Гемп]. С. 33-40.
- **2. Баскаков В. Н**. Пушкинский Дом / В. Н. Баскаков ; отв. ред. Д. С. Лихачев. 2-е изд., доп. Ленинград, 1988. 310 с. : ил. (**1179922 НИС**) Из содерж.: Указ. имен : Гемп К. П. С. 303.
- **3. Бочнева В. А**. Гемп Ксения Петровна // Почетные граждане г. Архангельска : учебное пособие для подготовки к практической работе по «Истории» / сост. и отв. ред. Шумилов Валерий Вячеславович. Архангельск, 2013. С. 30-35. (**1471252 PC**)
- **4. Бударагин В. П**. Книга посвящений / Владимир Бударагин. [Санкт-Петербург], 2000. 141 с. : ил. (**1463258 ОХДФ**)
  - Из содерж.: Памяти К. П. Гемп : [стихотворение написано 6 февр. 1998 г., в день погребения Ксении Петровны, календарно совпавшем с поминанием Ксении Петербургской]. С. 28-29 : портр.
- **5. Бударагин В. П**. Собрание древнерусских рукописей К. П. Гемп в древлехранилище Пушкинского Дома / В. П. Бударагин // Поморский летописец : альманах. Архангельск, 2002. Вып. 1. С. 186-190. (**1346743 PC 1345889 PC**)
- **6. Булатов В. Н**. Краеведческие общества / В. Н. Булатов // Наука на Архангельском Севере : ист. очерк / В. Н. Булатов. Архангельск ; Москва, 2007. С. 219-236. (1394295 PC 1394296 PC)
  - О К. П. Гемп. С. 230-231.
- **7. Варфоломеев Л. А**. Стезею Ломоносова: северяне выдающиеся деятели науки и культуры : монография / Л. А. Варфоломеев. 2-е изд. Архангельск, 2002. 30 с. (1341569 PC 1341570 PC)
  - Из содерж.: Охватившая столетие : Ксения Петровна Гемп, 5(17).12.1894 3.02.1998. С. 26-28. Библиогр. в конце ст.
- **8. Волынская А. В**. Развитие палеографии на Русском Севере : [о научной деятельности И. М. Сибирцева и К. П. Гемп] / А. В. Волынская // Живое слово и жизнь : памяти Виктора Яковлевича Дерягина. Архангельск, 2002. С. 165-170. (1341870 PC)
- **9. Волынская В. А**. Гемп Ксения Петровна (1894-1998) // Поморская энциклопедия : в 5 т. Архангельск, 2001. Т. 1 : История Архангельского Севера. С. 117-118 : портр. (1333529 PC 1333530 PC)
- **10. Волынская В.** А. Годы Великой Отечественной войны в жизни Ксении Петровны Гемп / В. А. Волынская // Защитники Отечества: материалы XV регион. обществ.-науч. чтений по воен.-ист. тематике (Архангельск, 2003, 1 нояб.). Архангельск, 2004. С. 182-186. (**1363286 PC**)
- **11. Волынская В. А**. Ксения Петровна Гемп : к 100-летию со дня рождения / В. А. Волынская // Календарь знаменательных дат, 1994. Архангельск, 1994. С. 52-55. (**1300608 PC**)
- **12. Волынская В. А**. Ксения Петровна Гемп : к 110-летию со дня рождения /В. А. Волынская // Памятные даты Архангельской области, 2004 год. Архангельск, 2004. С. 75-80. (**ПР 91094 РС**)
- **13. Волынская В. А**. Семейный фонд К. П., А. Г. Гемп в Государственном архиве Архангельской области (ГААО) / В. А. Волынская // Массовые источники истории и культуры России XVI-XX вв. : материалы XII Всерос. конф. «Писцовые книги и другие массовые источники истории и культуры России XVI-XX вв. : проблемы изучения и издания». Архангельск, 2002. С. 45-49 : фот. (**1340032 PC**)

- **14. Гемп Ксения Петровна** (1894-1998) // Поморская энциклопедия : в 5 т. Архангельск, 2012. Т. 4 : Культура Архангельского Севера. С. 136. (**1456152 PC**)
- **15.** Гемп К. П. Сказ о Беломорье ; Словарь поморских речений / Ксения Гемп. [2-е изд., доп.]. Москва ; Архангельск, 2004. 637 с., [13] л. ил., портр. (**1357520 PC 1357521 PC**)

Из содерж.: Лихачев Д. С. Русский Север : [вступ. ст. о северном крае и книге К. П. Гемп] / Д. С. Лихачев. – С. 3-4: портр.; Абрамов Ф. А. Ксения Петровна Гемп и ее «Сказ о Беломорье» : [вступ. ст.] / Ф. А. Абрамов. - С. 5-6 : портр. ; Останется в памяти нашей : вместо послесловия : Абрамов Ф. А. [«...Ксения Петровна Гемп живет в Архангельске» : из выступления на встрече с интеллигенцией Архангельска 11 октября 1981 г.] / Федор Абрамов. – С. 569-570 : фот. ; Ее век : 17 декабря 1994 года Ксении Петровне Гемп исполнилось 100 лет: Приветственное письмо ученых Института русской культуры (Пушкинский Дом) Российской академии наук: [фотокоп.]. - С. 571-572; Гемп Ксении Петровне: [приветственные адреса, письма и телеграммы по случаю столетнего юбилея К. П. Гемп]. - С. 573-586; Волынская В. А. Жизнь, отданная Северу / В. А. Волынская. - С. 587-612; Труды Ксении Петровны Гемп: [библиогр. список / сост. Е. И. Тропичева]. - С. 613-624; Слово прощания: Ксения Петровна Гемп скончалась 3 февраля 1998 года: [публикации А. Ларионова, В. Каркавцева, В. Румянцевой, слова прощания, письма и телеграммы по поводу кончины К. П. Гемп]. - С. 625-632; Булатов В. Н. О новом издании книги К. П. Гемп «Сказ о Беломорье» / В. Н. Булатов. - С. 634-635.

- **16. Гербачевский В. П**. Вдоль по берегу Ледовитого / Виталий Гербачевский. Москва, 1973. 220 с. : ил. (**777363 ОХДФ**)
  Из содерж.: Соловки. С. 112-119; Ксения Петровна. С. 119-125.
- 17. Голубцова О. В. Затепли свечу: документальная повесть о Ксении Петровне Гемп: неизвестные факты и тайна пожелтевшей папки: генеалогические открытия и причудливые ветви родового дерева семейства Гемп (Минейко): история семьи, разделенной революцией и раскиданной по континентам / Ольга Голубцова; [пер. документов с англ.: Татьяна Клушина]. Архангельск, 2017. 205, [2] с.: ил. (1493671 PC 1493672 PC)
- **18.** Данилов М. А. К. П. Гемп почетный гражданин Архангельска / М. Данилов // Следопыт Севера : историко-краеведческий сборник. Архангельск, 1986. С. 100-116 : портр. (**1117808 PC**)
- **19.** Детство, опаленное войной 1941-1945 гг. / [авт.-сост. Г. К. Лебедева]. 2-е изд., испр. и доп. Архангельск, 2006. 381 с. : ил. (**1384148 PC 1384149 AБ**) Из содерж.: Волынская В. А. Из писем Игоря Гемп с фронта / В. А. Волынская. С. 213 : портр.
- **20. Егорова Л. В**. Мой Архангельск / Людмила Егорова ; Архангельский литературный музей. Архангельск, 2014. 239 с. : фот. (**1466832 PC 1466833 PC**)

Из содерж.: Секрет долголетия: [о столетнем юбилее К. П. Гемп]. – С. 108-111: фот.

**21. Егорова** Л. В. Пинежские зарисовки / Людмила Егорова ; [авт. вступ. сл. Л. В. Крутикова-Абрамова; фот. Л. Егоровой]. – Архангельск, 1995. – 447 с : фот. (1279888 – PC 1286228 – АБ)

Из содерж.: «Всегда у ваших ног...» : [столетие К. П. Гемп]. – С. 298-321 : фот.

**22. Кичигин М. И**. Архангельск — первый порт России : (краткая летопись) / М. И. Кичигин, Л. М. Михайлов. — Москва, 1994. — 79, [1] с., [8] л. ил. — (Прил. к журн. «Морской флот»). (**1476796** — **PC**)

Из содерж.: Дочь Беломорья : (к 100-летию со дня рождения Ксении Петровны Гемп – почетного члена Географического общества России, почетного гражданина города Архангельска). – С. 70-75.

- **23. Корницкая Е. Н**. Сказы недосказанные / Е. Корницкая. Архангельск, 2018. 318 с. : ил. На обл. текст: Посвящается Ксении Гемп. (**1498028 PC 1499419 PC**)
- **24. Краеведение и краеведы** : материалы науч. конф., посвященной 105-летию со дня рождения К. П. Гемп [(1894-1998) ; Архангельск, 2000 г., 28 авг. 2 сент.]. Санкт-Петербург, 2000. 314 с. : ил., [1] л. портр. (Труды XI съезда Русского географического общества). (**1332353 PC 1332354 PC**)

Из содерж.: Волынская В. А. Ксения Петровна Гемп : пленарный доклад / В. А. Волынская. – С. 3-9 ; Овсянкин Е. И. «Дело об Архангельском патриотическом женском союзе» : (из истории семьи К. П. Гемп) / Е. И. Овсянкин. – С.226-231 ; Косухкин С. Я. К. П. Гемп – исследователь народной культуры Русского Севера / С. Я. Косухкин, Л. С. Скепнер. – С. 307-310.

**25. Кригер Е.** Г. Свидание с юностью / Евгений Кригер. – Москва, 1972. – 143 с. (**753454 – PC**)

[О семье А. Г. и К. П. Гемп]. – С. 26-33.

- **26. Кто есть кто** в Архангельске. Вып. 1. Архангельск, 1992. 126 с. (**1257660 PC**) Из содерж.: [Волынская В. А.]. Гемп Ксения Петровна : / [В. А. Волынская; статья не подписана]. С. 24-26.
- **27.** Лики Русского Севера. Взгляд через века : [фотоальбом / сост.: В. Г. Трофименко (отв. сост.) и др. ; подбор фот.: В. В. Староверов]. Архангельск, 2012. 110, [2] с. : ил. (1447787 РС 1447788 РС)
  Из содерж.: Гемп Ксения Петровна (1894-1998). С. 90 : портр.
- **28.** Лихачев Д. С. Заметки и наблюдения : из записных книжек разных лет / Д. С. Лихачев. Ленинград, 1989. 607с. (**1200092 PC**) Упоминание о К. П. Гемп. С. 341.
- **29.** Лихачев Д. С. «Русский Север... Я зачарован им до конца моих дней»: из творческого наследия: [сб. науч. трудов, публицистических выступлений] / Д. С. Лихачев; [сост. и авт. вступ. ст.: С. Я. Косухкин, Л. С. Скепнер]. Архангельск, 2006. 89 с. 100-летию со дня рождения Д. С. Лихачева посвящается. (1381425 РС 1385054 РС) Из содерж.: О Ксении Гемп. С. 73-77.
- **30. Малышев В. И**. Отчет об археографической командировке 1950 г. : [в отчете экспедиции по изучению литературных памятников Русского Севера упоминается К. П. Гемп] / В. И. Малышев // Труды отдела древнерусской литературы. Институт русской литературы. Москва, 1951. Т. 8. С. 362-378. (**271984 ОХДФ**)
- **31. Мы вас помним!** : [сборник] / [ред.-сост. С. Ю. Клочев]. Архангельск, 2005. 50 с. (**1371152 PC 1371153 PC**) Из содерж.: Клочев С. Ю. Гемп Ксения Петровна / С. Ю. Клочев. С. 8-11.
- **32. Обухова Л. А**. Серебряная книга Севера : путешествия в дневниках / Лидия Обухова. Москва, 1968. 363 с. (**673696 PC 1216966 PC**)

Из содерж.: Царица-водяница : [очерк о К. П. Гемп, написанный в январе 1966 г.]. — С. 137-146.

- **33.** Пащенко В. П. Север и человек: проблемы, здоровье, долголетие / В. П. Пащенко. Архангельск, 2013. 268, [49] с. : ил. (**1460933 PC 1460934 PC**) Из содерж.: К. П. Гемп (1894-1998). Секрет долголетия. С. 139-141 : портр.
- **34. Постижение Севера**: к 125-летию Ксении Петровны Гемп : сб. материалов Всерос. науч. чтений, посвященных юбилею известного сов. и рос. ученого-альголога, почетного гражданина г. Архангельска, почетного члена Рус. геогр. о-ва К. П. Гемп (Архангельск, 12 дек. 2019 г.). Архангельск, 2019. 151 с. : ил. (**PC**)
- **35. Почетные граждане города** Архангельска : справочно-информационное издание / ред.-сост. С. Ю. Клочев. Архангельск, 1996. 60 с. (**1290001 PC 1290002 PC**) Из содерж.: Гемп Ксения Петровна : [звание присвоено 21 февр. 1984 г.]. С. 14-16.
- **36. Программа чтений «Русский** Север: история и современность», посвященных 120-летию со дня рождения К. П. Гемп (17(5).12.1894-3.02.1998), почетного члена

- Русского географического общества, почетного гражданина города Архангельска, почетного доктора Поморского государственного университета имени М. В. Ломоносова, почетного доктора государственного медицинского университета : Архангельск, 20 дек. 2014 г. Архангельск, 2014. 7 с. (1470391 PC 1470392 PC)
- **37. Пронина О.** А. Гемп Ксения Петровна (1894-1998) // Поморская энциклопедия : в 5 т. Архангельск, 2007. Т. 2 : Природа Архангельского Севера. С. 122-123 : портр. (**1396994 PC**)
- **38. Румянцева В. Н**. Спасибо, звезды : [сборник воспоминаний] / Вера Румянцева. Архангельск, 2012. 263 с., [16] л. ил. (**1446351 PC 1454151 АБ**) Из содерж.: Красота непреходящая : я написала это в день памяти Ксении Петровны Гемп, 3 февраля 2005 года. С. 184-191.
- **39.** Румянцева В. Н. Я вас люблю... : [сборник] / Вера Румянцева ; [вступ. ст. Г. Померанца, С. Лойченко]. [2-е изд.]. Архангельск, 2006. 389, [1] с. : фот. (1383223 РС 1386084 АБ)
  - Из содерж.: «Это человек невероятный...» : так сказал о Ксении Гемп писатель Федор Абрамов... С. 38-52 ; Последний букет [упоминается К. П. Гемп]. С. 52-57 ; Самородок из Кузомени [упоминается К. П. Гемп]. С. 57-67 ; На верхосытку : (из записных книжек для себя) [упоминается К. П. Гемп]. С. 380-387.
- **40.** Седова Г. Е. Библиотека К. П. Гемп : изучение, обеспечение сохранности и доступности / Г. Е. Седова // Книжные собрания Русского Севера: проблемы изучения, обеспечения сохранности и доступности. Архангельск, 2001. С. 166-170. (1336355 PC 1336356 PC)
- **41.** Сидорова И. В. Подарок судьбы: очерки, статьи, интервью / Ирина Сидорова. Архангельск, 1999. 143 с. (**1313874 PC**)

  Из содерж.: «Я приказываю себе: не сдавайся!»: Ксения Петровна Гемп делится своими секретами долголетия. С. 93-97; то же // Правда Севера. 1994. 25 марта. С. 6.
- **42.** Скороходова Т. В. Сокровища глубин: [об альгологе К. П. Гемп, руководителе научно-исследовательской водорослевой лаборатории Северного института промышленности] / Т. Скороходова. Архангельск, 1962. 33 с.: портр. (**526907 PC**)
- **43.** Смирнова М. А. 120 лет со дня рождения альголога Ксении Петровны Гемп / М. А. Смирнова // Юбилейные и памятные даты медицины и здравоохранения Архангельской области на 2014 год. Архангельск, 2014. Т. 2. С. 61-64. (1469822 PC)
- **44.** Соболев А. А. Тактика гения : сборник иллюстрированных эссе / Александр Соболев ; художник-портретист Сергей Спирихин. Архангельск, 2014. 126 с. : цв. ил. (1464076 РС 1464077 РС)
  Из содерж.: 4 секрета человека-легенды : [о К. П. Гемп]. С. 8-15 : портр.
- **45. Суханова Ю. С**. Фразеологический состав «Словаря поморских речений» К. П. Гемп / Ю. С. Суханова // Мы будущее науки : сборник материалов V международной научно-практической конференции, 7 апреля 2017 г., г. Архангельск. Архангельск, 2017. С. 166-170. (**1491820 ОХДФ 1491821 РС**)
- **46. Труды Архангельского центра** Русского географического общества : сборник научных статей / [редкол.: В. А. Любимов (отв. ред.) и др.]. Вып. 2. Архангельск, 2014. 372, [1] с. : ил. (**1471334 PC 1471335 PC**)
  - Из содерж.: Гемп Ксения Петровна (1894-1998) : [председатель Архангельского отдела Северного филиала Географического общества СССР при АН СССР]. С. 5-6 : портр. ; Год культуры в России. «Русский Север: история и современность» : материалы научных чтений, посвященных 120-летию со дня рождения К. П. Гемп (г. Архангельск, 20 дек. 2014 г.) : Пономарева К. А. Обзор документов личного фонда семьи Гемп в Государственном архиве Архангельской области / К. А. Пономарева. –

- С. 272-274; Брызгалов В. В. Заметки о поморских мореходах и их «Книгах мореходных» / В. В. Брызгалов, О. В. Овсянников. С. 275-284; Луцковская Е. Ф. Некоторые аспекты исследования истории Амбургского скита в свете публикации в книге К. П. Гемп «Сказ о Беломорье» / Е. Ф. Луцковская. С. 307-312; Попова Л. Д. Три поколения архангельской ветви рода Минейко в историко-культурном пространстве России / Л. Д. Попова. С. 313-318; Смирнова И. А. Живой душе и памяти поморской старины: автографы на книгах из коллекции К. П. Гемп / И. А. Смирнова. С. 329-332; Фефилов П. Л. Рядом с дорогими реликвиями / П. Л. Фефилов. С. 336-345; Чуракова О. В. Александра Яковлевна Ефименко преподаватель Ксении Минейко на Высших женских (Бестужевских) курсах в Санкт-Петербурге / О. В. Чуракова. С. 346-351.
- **47. Труды Архангельского центра** Русского географического общества : сборник научных статей / [редкол.: В. А. Любимов (отв. ред.) и др.]. Вып. 3. Архангельск, 2015. 405 с. : ил. (**1480003 PC 1480004 PC**)

Из содерж.: Варфоломеев Л. А. Воспоминания о Ксении Петровне Гемп / Л. А. Варфоломеев. – С. 168-177.

\* \* \* \* \*

**48. Романовский Н**. «Семейная память» : творческая встреча с писателем Александром Лысковым прошла в Межпоселенческой библиотеке Шенкурска / Николай Романовский ; фот. авт. // Важский край. — 2019. — 23 авг. (№ 34). — С. 5 : фот. — (Творчество земляка).

На встрече автор рассказывал о своей работе над книгами (в т. ч. о повести «Последний бал К. Г.», прототипом героини которой является К. П. Гемп).

- **49. Корницкая Е.** Н. О Ксении Гемп с любовью : [автор книги «Сказы недосказанные» о К. П. Гемп рассказывает о том, как создавалась эта книга] / Елена Корницкая // Архангельск город воинской славы. 2018. 7 марта (№ 16). С. 6 : фот. (Акценты недели).
- **50.** Смирнова И. Автографы Саввы Морозова из библиотеки Ксении Гемп: [полярный журналист С. Т. Морозов общался с К. П. Гемп и подарил ей свои книги; они хранятся в ее личной коллекции в областной библиотеке имени Н. А. Добролюбова] / Ирина Смирнова // Архангельск. 2018. 1 марта (№ 8). С. 23: фот. (Культура) (Легенды библиотеки).
- **51. Варфоломеев Л. А**. Два посвящения Ксении Гемп / Л. А. Варфоломеев // Известия Русского Севера. 2018. № 1 (янв.-март). С. 108-111 : фот. (Книжная полка).
- **52. Петрова М**. «Мы жили по-русски» : в преддверии юбилея Архангельской области издательство «Лоция» выпустит в свет книгу Ольги Голубцовой «Затепли свечу» [о Ксении Петровне Гемп] / Мария Петрова // Правда Севера. 2017. 15 авг. (№ 16). С. 33 : фот. (Люди Севера).
- **53. Тенетов E**. «Не плачь, жена, моряк идет своим путем» : [об архангельском периоде жизни Георгия Яковлевича Седова и воспоминаниях о нем Ксении Петровны Гемп] / Евгений Тенетов ; фот. Я. Лейцингера // Правда Севера. 2017. 20 июня (№ 12). С. 44-45 : фот. (Морские истории).
- **54. Ашиток** Л. Созвездие по имени Гемп: знаменитая поморка всю жизнь собирала родные слова / Людмила Ашиток // У Белого моря. 2016. 11 авг. (№ 31). С. 156: фот. (Культура).
- **55. Клочев С. Ю**. Подвижническая работа архангелогородцев : группа энтузиастов создала серию любительских фильмов о семье Почетного гражданина города Архангельска Ксении Петровны Гемп. Серия называется «Из судеб российской интеллигенции XX столетия...» / Сергей Юлиевич Клочев ; фото авт. // Известия Русского Севера. − 2015. − № 5/6. − С. 103-104. − (Хранители памяти).
- **56. Клочев С. Ю**. Почетные члены общества «Норд» : [Гемп К. П. (1894-1998; звание присвоено 2 апр. 1993 г.) и др.] / Сергей Юлиевич Клочев // Известия Русского Севера. 2015. № 5/6. С. 17-20 : портр.

- **57. Кин** Е. Она знала, для чего живет : в гимназии № 3 состоялась XIX научная ученическая конференция, посвященная 120-летию со дня рождения Ксении Гемп / Евгений Кин // Архангельск город воинской славы. 2015. 10 апр. (№ 26). С. 15 : фот. (Событие) (Общество).
- **58.** Личная библиотека Ксении Гемп в Добролюбовке : книги с автографами из личной библиотеки Ксении Гемп представлены на новых выставках, открытых в Архангельской областной научной библиотеке имени Добролюбова. Выставки приурочены к 120-летию со дня рождения выдающейся северянки // Домашняя жизнь. 2015. 12 янв. (№ 3). С. 1.
- **59. Клочев** С. Ю. Ксении Гемп 120 лет / С. Клочев // Известия Русского Севера. 2014. № 7/8. С. 3 : фот. (Вести краеведения).
- **60. Ашиток Л. Ф**. Звезда по имени Ксения : почетной гражданке Архангельска 120 лет / Людмила Ашиток ; фот.: Дмитрий Бастет // Архангельск. 2014. 25 дек. (№ 51). С. 29 : фот. (Дата).
- **61. Быстров** С. Вспоминая Ксению Гемп: исполнилось 120 лет со дня ее рождения: [возложены цветы к мемориальной доске на доме, где жила К. П. Гемп, прошли мероприятия в гимназии № 3, носящей ее имя] / Семен Быстров // Архангельск город воинской славы. 2014. 24 дек. (№ 97). С. 20: фот. (Дата) (Роль личности).
- **62.** Гудим-Левкович Г. «Я верю в Россию...» : в жизни Ксении Гемп отразились все грандиозные исторические бури XX века / Георгий Гудим-Левкович // Архангельск город воинской славы. 2014. 24 дек. (№ 97). С. 20 : фот. (Судьба) (Роль личности).
- **63.** «Созвездие имени Гемп» : вечер под таким названием прошел в Архангельской областной научной библиотеке имени Добролюбова. Он был посвящен 120-летию со дня рождения легендарной северянки Ксении Петровны Гемп // Домашняя жизнь. 2014. 22 дек. (№ 52). С. 1.
- **64. Голубцова О. В.** Просветительница земли поморской : к 120-летию со дня рождения Ксении Петровны Гемп / Ольга Голубцова ; фото Владимира Бербенца // Северный рабочий. 2014. 18 дек. (№ 192). С. 3. (Акценты).
- **65. Ксении Петровне посвящается** : вчера в Добролюбовке начались юбилейные мероприятия к 120-летию Ксении Гемп, ученой, этнографа, краеведа, фольклориста и исследователя Русского Севера : [вечер «Созвездие имени Гемп», научные чтения, выставки] // Архангельск. − 2014. − 18 дек. (№ 50). − С. 20. − (Афиша).
- **66. Чаурина Р. А**. Невероятный человек : (из книги «Начальник водорослей») : к 100-летию со дня рождения Ксении Петровны Гемп / Р. А. Чаурина // Домашняя жизнь. 2014. 15 дек. (№ 51) . С. 3 : фот. (Земляков имена незабвенные).
- **67. Петровская И.** Л. Потомкам дар бесценный : дары в фонде Архангельской областной библиотеки / Ирина Петровская, Галина Седова // Библиотечное Дело. 2013. № 15. С. 2-5 : фот. (Юбилей АОНБ).
  - О книгах дарителей [в т. ч. К. П. Гемп] в фонде Архангельской областной научной библиотеки.
- **68. Абрамов Ф. А**. Встречи с К. П. Гемп: две рукописные заметки / Федор Абрамов; публ. Л. Крутиковой-Абрамовой // Двина. 2013. № 2. С. 14-16. (Федор Александрович Абрамов (1920-1983): 30 лет со дня кончины) (Из неопубликованного).
- **69. Неверова** Е. Памяти Ксении Петровны Гемп / Е. Неверова // Известия Русского Севера. 2012. № 1. С. 4-5 : ил. (Вести краеведения).
- **70.** «День с Ксенией Гемп» : так назвали это мероприятие сотрудники Архангельской областной научной библиотеки имени Н. А. Добролюбова // Домашняя жизнь. 2009. 28 дек. С. 1.

- **71. Волынская В. А**. Чтобы хоть раз встретиться... : 17 декабря 115 лет со дня рождения Ксении Гемп / В. Волынская // Правда Севера. 2009. 16 дек. С. 3.
- 72. Волынская В. А. «Вы ждите меня, я как отвоюю, обязательно вернусь домой...»: [Игорь Гемп сын известных архангельских историков-краеведов ушел на фронт добровольцем и погиб в 1942 г. под Сталинградом] / В. Волынская // Домашняя жизнь. 2009. 5 янв. С. 11. (Судьбы людские).
- **73. Волынская В. А**. Ксения Гемп и нарком Ширшов / В. А. Волынская // Правда Севера. 2006. 2 февр. С. 20.
- **74.** Соболев **A**. 4 секрета Ксении Гемп / А. Соболев // Работница. 2005. № 10. С. 20 : портр.
- **75. Румянцева В. H**. Красота непреходящая : сегодня день памяти Ксении Петровны Гемп / В. Румянцева // Правда Севера. 2005. 3 февр. С. 8.
- **76.** Волынская В. А. Путь длиною в век : [о К. П. Гемп] / В. А. Волынская // Истина и Жизнь. 2004. № 12. С. 40, 42 : ил. (Человек в истории).
- **77. Ширшова М**. «Я верю в Россию» : 17 декабря 2004 г. исполнилось бы 110 лет со дня рождения К. П. Гемп / Марина Ширшова // Истина и Жизнь. 2004. № 12. С. 38-43 : ил. (Человек в истории).
- **78.** Бударагин В. П. Весь ее век : [о К. П. Гемп] / В. П. Бударагин // Двина. 2004. № 4. С. 28-29 : ил.
- **79. Горелов А. А**. Долгожданная книга : [об издании книги К. П. Гемп «Сказ о Беломорье»] / А. А. Горелов // Двина. 2004. № 4. С. 27-28.
- **80.** Доморощенов С. Н. Памяти Ксении Петровны [Гемп] / С. Доморощенов // Правда Севера. 2004. 23 дек. С. 3.
- **81. Ашиток Л**. Не в похвальбу свою... : 17 декабря 110 лет со дня рождения К. П. Гемп / Людмила Ашиток // Волна. 2004. 17-23 дек. С. 22. Поморское слово, собранное К. П. Гемп, в новом издании книги «Сказ о Беломорье», изданной совместно издательствами «Наука» и ПГУ им. М. В. Ломоносова.
- **82. Мурашов A**. Энциклопедия Поморья / А. Мурашов // Российская газета. 2004. 17 дек. С. 6. (Архангельские региональные страницы). Презентация расширенного и дополненного издания книги «Сказ о Беломорье» состоится 17 декабря в Архангельской областной библиотеке им. Н. А. Добролюбова,
- **83. Волынская В. А**. Низкий поклон великой женщине : завтра Ксении Петровне Гемп 110 лет / В. А. Волынская // Правда Севера. 2004. 16 дек. С. 20.

на торжественном вечере, посвященном Ксении Гемп.

- **84. Кучерук Ю**. С любовью к людям Севера : [об издании книги К. П. Гемп «Сказ о Беломорье»] / Юлия Кучерук // Правда Севера. 2004. 3 сент. С. 8.
- **85.** Алексеев А. П. Ксения Петровна Гемп / А. П. Алексеев // Рыбное хозяйство. 2004. № 3. С. 66-67: ил. (Выдающиеся люди рыбохозяйственной отрасли).
- **86. Панченко А. М**. Сказ Ксении Гемп / А. М. Панченко // Двина. 2004. № 2. С. 22-24. (К выходу в свет).
- **87.** Голубцова О. В. Канадская ветвь семьи Гемп: двоюродный внук Ксении Гемп занимается генеалогией семейного древа и намерен побывать в Архангельске / О. Голубцова // Правда Севера. 2004. 6 февр. С. 8; то же // Триумфальная арка. 2004. № 2. С. 67: цв. ил.
- 88. Седова Г. Е. Когда заговорят автографы... / Галина Седова, Людмила Щукина // Правда Севера. 2003. 7 февр. С. 7 : фот. (Чтобы помнили). 3 февраля исполнилось пять лет со дня кончины К. П. Гемп. В 1998 г. областная библиотека им. Добролюбова получила в дар собрание книг, принадлежащих ей. Началась работа по изучению автографов на книгах из коллекции.
- **89. Ирха** Е. Память в граните : вчера открыта стела, посвященная Ксении Гемп / Елена Ирха ; фот. Сергея Ярыгина // Архангельск. 2000. 1 сент. С. 1 : фот. (Город день за днем).

- **90.** Ледяева М. Не зарастет народная тропа: [о памятнике К. П. Гемп на Вологодском кладбище (проект выполнен худож. Р. Климовым под рук. худож. А. Позднышева; мастер ковки В. Хромцов)] / Марина Ледяева; фот. Владимира Зыкина // Правда Севера. 2000. 26 авг. С. 8: фот. (Чтобы помнили).
- **91. Андреев Н**. Муза полярных капитанов : [воспоминания о встречах с К. П. Гемп] / Н. Андреев // Мир Севера. 2000. № 4. С. 84-85. (След в жизни).
- **92. Наследие Ксении Гемп** : [о работе спец. комиссии, созданной мэром г. Архангельска в марте 1998 г. для изучения культурно-исторического и научного наследия Почетного гражданина Архангельска К. П. Гемп] // Архангельск. 1998. 22 окт. С. 1, 3 : фот.
- **93. Волынская В. А**. «Вражеская пуля сразила вашего сына...» : с этим тяжким известием К. П. Гемп осталась один на один до конца жизни / В. Волынская // Правда Севера. 1998. 20 июня.
- **94.** Ларионов А. Памяти Ксеньи Петровны Гемп / Арсений Ларионов ; фот. Павла Кривцова // Слово. 1998. № 3. С. 38-39 : фот. (Русский мир) (Прощание с другом).
- 95. Слово прощания с Ксенией Гемп: [некролог] // Правда Севера. 1998. 5 февр.
- **96. Ларионов А**. Сто лет в радость! : [к юбилею К. П. Гемп] / А. Ларионов // Слово. 1994. № 11-12. С. 33-34 : ил.
- **97. Косухкин** С. Я. Ей так много даровано природой : [к 100-летию К. П. Гемп, почетного гражданина Архангельска] / С. Косухкин // Санкт-Петербургские ведомости. 1994. 29 дек. С. 8. (Будем знакомы).
- **98.** Зарайская Л. Счастливый талант дарить : (к 100-летию со дня рождения К. П. Гемп) / Л. Зарайская // Северные просторы. 1994. № 6. С. 35-36 : ил.
- **99.** Данилов М. Столетие : К. П. Гемп почетному гражданину Архангельска 100 лет / М. Данилов // Архангельск. 1994. 17 дек. С. 1, 3.
- **100.** Гемп любит Север, Север любит Гемп! Слова восхищения и признательности обращаем мы к живой истории Русского Севера Ксении Петровне Гемп, которой исполняется сегодня сто лет: [подборка материалов разных лет] / Дмитрий Лихачев, Федор Абрамов, Лев Варфоломеев, Павел Флоренский; фот. Валентина Гайкина // Правда Севера. 1994. 17 дек. С. 1, 2: фот.
- **101. Румянцева В.** «Это человек невероятный» : [к столетнему юбилею К. П. Гемп] / В. Румянцева // Северный комсомолец. -1994.-16 дек. С. 8-9.
- **102.** Сидорова И. Я приказываю себе: не сдавайся! : Ксения Петровна Гемп делится своими секретами долголетия / Ирина Сидорова ; фото Владимира Зыкина // Правда Севера. 1994. 25 марта. С. 6.
- **103. Румянцева В**. «Можете меня поздравить…» : Ксения Гемп шагнула в свой 100-ый год / В. Румянцева // Северный комсомолец. 1994. 7 янв. С. 10.
- **104. Орлова Н**. Секрет ее молодости : [17 декабря К. П. Гемп исполнилось 99 лет; накануне этого события корреспондент «Волны» побывала у нее в гостях] / Н. Орлова // Волна. 1993. 24 дек.
- **105. Косухкин** С. Я. Командировка в блокаду : [к 99-летию К. П. Гемп] / С. Я. Косухкин // Санкт-Петербургские ведомости. 1993. 16 дек.
- **106. Толкачев В**. Событие дня : [К. П. Гемп на заседании в Географическом обществе] / В. Толкачев // Волна. 1992. 19 дек. (Портрет).
- **107. Муравьева** Е. Женщина-легенда : завтра исполняется 98 лет наследнице дворянского рода Минейко, ученой-биологу, историку, географу, фольклористу, этнографу, крупному знатоку Русского Севера Ксении Петровне Гемп / Е. Муравьева // Архангельск. 1992. 17 дек. С. 1.
- **108.** Грашин Н. Хранитель Севера : [о К. П. Гемп] / Н. Грашин // Мир женщины. 1992. Ноябрь. С. 30-31 : ил.

- **109. Щербакова** Р. Гимназистка : [К. П. Гемп 97 лет] / Р. Щербакова // Архангельск. 1991. 18 дек. С. 5.
- **110. Румянцева В**. Родниковое слово : о новой работе К. П. Гемп [«Поморский словарь»] / В. Румянцева // Северный комсомолец. 1991. 2 февр. С. 10.
- **111.** Данилов М. Ксения Петровна Гемп о судьбе Соловков / М. Данилов // Архангельский епархиальный вестник. -1991. N = 2. C. 3.
- **112.** Данилов М. Хранительница живого слова : [о К. П. Гемп] / М. Данилов // Волна. 1991. 3 янв. С. 5.
- **113. Шадхан 3**. Живая летопись Севера : [к 95-летию К. П. Гемп] / 3. Шадхан // Правда Севера. 1989. 20 дек. (Юбилей).
- **114. Ларионов А**. Годы не помеха : [к 95-летию К. П. Гемп] / А. Ларионов // Правда. 1989. 17 дек.
- **115. Салтыков E**. Федор Абрамов : «Как там К. П.?» / Е. Салтыков ; фот. В. Бербенца // Правда Севера. -1989.-17 дек. С. 3 : фот. (Подвижники).
- **116. Кошечкин Б. И**. Уроки родиноведения : [история Русского Севера в исследованиях К. П. Гемп] / Борис Кошечкин // Север. 1989. № 5. С. 98-105. (Годы, люди, события).
- **117. Зорина Е**. Встречи радости, веры и света : [о дружбе К. П. Гемп с Ф. А. Абрамовым] / Е. Зорина // Пинежская правда. 1988. 14 мая.
- **118.** Данилов М. Бестужевка : [о К. П. Гемп] / М. Данилов ; фот. В. Гайкина // Северный комсомолец. 1987. 12 дек. (Слово о земляке).
- **119. Темкин** Г. За кормой 2000 миль / Г. Темкин // Вокруг света. 1987. № 6. С. 8-12 : ил.
  - Из содерж.: Архангельск. В гостях у Ксении Петровны Гемп. С. 10.
- **120. Рябушев А.** «Хранитель» Арктики : [о Почетном гражданине города Архангельска К. П. Гемп] / А. Рябушев // Известия. 1986. 2 мая. (Ветры дальних странствий).
- **121. Клейн Б**. Фамильный портрет : [из родословной К. П. Гемп (урожденной Минейко)] / Борис Клейн // Неман. 1986. № 4. С. 126-143.
- **122.** Гнетнев К. Командировка в Нюхчу : [имеется материал о К. П. Гемп] / Константин Гнетнев // Север. -1986. № 2. С. 99-111 : портр. (Публицистика).
- **123. Чудное мгновенье** : Пушкинские вечера у Ксении Петровны Гемп // Моряк Севера. -1986.-15 февр.
- **124. Кичигин М**. Исследователь Поморского края : [о К. П. Гемп] / М. Кичигин // Вымпел. 1985. № 20. С. 41-42.
- **125.** Данилов М. Жизнь в труде: [о К. П. Гемп] / М. Данилов // Северный комсомолец. 1985. 19 дек. (Наши современницы, родившиеся в прошлом веке).
- **126.** Данилов **М**. Живое поморское слово : [о встрече почетного гражданина г. Архангельска К. П. Гемп с геологами] / М. Данилов // Правда Севера. 1985. 5 апр.
- **127. Гундоров А**. Преданность Беломорью : [о К. П. Гемп] / А. Гундоров // Водный транспорт. 1985. 22 янв.
- **128.** Лойтер С. Мудрость вековечная : [из биографии К. П. Гемп] / С. Лойтер // Север. -1984. № 12. С. 106-108.
- **129. Кучугурова** Л. Любовь ее Беломорье : [К. П. Гемп 90 лет] / Л. Кучугурова // Полярная правда. 1984. 22 дек.
- **130. Ларионов A**. Воспевая Север : [из биографии К. П. Гемп] / А. Ларионов // Советская Россия. 1984. 19 дек.
- **131. Максимов М**. Связи времен : [к 90-летию К. П. Гемп] / М. Максимов // Северный комсомолец. 1984. 19 дек.
- **132.** Данилов **М**. Северу верна : Ксении Петровне Гемп 90 лет / М. Данилов // Правда Севера. 1984. 18 дек. С. 4.

- **133. Кичигин М**. Ксения Гемп : «Любовь моя море некроткое...» : [строки биографии К. П. Гемп] / М. Кичигин // Водный транспорт. 1984. 20 окт.
- **134. Фефилов П**. Сказ о Беломорье : [о творчестве К. П. Гемп] / П. Фефилов // Книжное обозрение. − 1984. − 7 сент. (№ 36). − С. 6.
- **135. Кичигин М**. Дочь Беломорья : [о К. П. Гемп] / М. Кичигин // Вестник политической информации. 1984. № 7. С. 25-29. (Почетные граждане Архангельска).
- **136. Подвижница** : [о К. П. Гемп] // Северный рабочий. 1984. 7 июля.
- **137.** Данилов М. Сопричастность: [о К. П. Гемп] / М. Данилов // Нева. 1984. № 6. С. 182-184.
- **138. Морозов** С. Энциклопедия Русского Севера : [о К. П. Гемп] / С. Морозов // Известия. 1984. 20 апр.
- **139. Малевинская H**. Молодость состояние души : [о К. П. Гемп] / Н. Малевинская // Медик Севера. 1984. 4 апр. (№ 13). С. 2. (Твои ветераны, Архангельск).
- **140. Высокое признание** : [Почетные граждане города Архангельска К. П. Гемп, Г. Г. Фруменков, А. А. Григорьев, Б. И. Завьялов, А. В. Сидоровский] // Правда Севера. 1984. 6 марта.
- **141. Пащенко В**. Секрет долголетия : [о К. П. Гемп] / В. Пащенко // Правда Севера. 1984. 18 февр.
- **142. Круковский В.** Рецепты поморской медицины : [опыт народной медицины от К. П. Гемп.] / В. Круковский // Социалистическая индустрия. 1983. 23 окт.
- **143. Юров О**. Беломорье любовь ее : [о творчестве К. П. Гемп] / О. Юров // Правда Севера. 1983. 23 окт.
- **144. Абрамов Ф. А**. Всему цену знает : [К. П. Гемп и ее «Сказ о Беломорье»] / Ф. А. Абрамов // Советская Россия. 1983. 12 июня.
- **145. Чертков В**. Крутой волной / В. Чертков // Правда. 1983. 20 февр. О знакомстве К. П. Гемп с Г. Я. Седовым и о помощи Ксении Петровны голодному Ленинграду.
- **146.** Данилов М. «Архангельск, Ксении Петровне...» / М. Данилов // Северный комсомолец. 1982. 14, 16, 18, 21, 23 дек. (Рассказы об Архангельске).
  - О тех, кто делами своими писал и пишет славную летопись родного города. О К. П. Гемп.
- **147.** Алимова Т. Книга о поморской лоции : [о книге К. П. Гемп «Выдающийся памятник истории поморского мореплавания XVIII столетия»] / Т. Алимова // Север. -1982. -№ 9. С. 119-120. (Книжное обозрение).
- **148.** Юшкевич А. И оживает история : [о встрече журналистов с историком-краеведом К. П. Гемп] / А. Юшкевич // Ленинский завет. 1982. 15 апр.
- **149. Тюкина А. П**. Вклад ученых в Победу : [в материале упоминаются разработки К. П. Гемп] / А. П. Тюкина // Медик Севера. 1982. 31 марта (№ 13). С. 2. (Навстречу юбилею института).
- **150.** Данилов М. «Книга мореходная» : [о книге К. П. Гемп «Выдающийся памятник истории поморского мореплавания XVIII столетия»] / М. Данилов // Моряк Севера. 1981. 21 июля.
- **151.** Данилов **М**. Пушкиниана Гемп / М. Данилов // Северный комсомолец. 1979. 16, 19 дек.
  - Более полувека назад в квартире К. П. и А. Г. Гемп впервые состоялись Пушкинские чтения. В год 85-летия Ксении Петровны у Гемп прошли уже 52-е чтения.
- **152. «Любите наш Север...»** : [Ксении Петровне Гемп 85 лет] // Правда Севера. 1979. 16 дек.
- **153. Кошелев Я**. Две жизни : Ксении Петровне Гемп 80 лет / Я. Кошелев // Правда Севера. 1974. 18 дек. С. 4.
- **154. Малышев В. И**. Новые поступления в собрание рукописей Пушкинского Дома / В. И. Малышев // Русская литература. 1973. № 2. С. 196-201.

- Коллекция А. Г. и К. П. Гемп в Пушкинском Доме пополнилась на 16 рукописей XVI-XIX вв.
- 155. Портрет кружечного головы // Неделя. 1972. № 8.
  - Поступившие в Пушкинский Дом документы из личного архива семьи Гемп (Архангельск) о Дорофее Мальцеве, кружечном голове Двинской таможни, датированы 1676 годом.
- **156.** Личутин В. Вечера у Гемп. «Я ваш, или Рассказ о человеческой памяти» / В. Личутин // Правда Севера. 1972. 5 февр.
- **157.** Личутин В. Вечера у Гемп. Ксения / В. Личутин // Правда Севера. 1972. 22 янв
- **158. Кашин В**. За покорение приливов : [памятным значком «Кислогубская приливная электростанция» награждены 160 человек, в т. ч. К. П. Гемп] / В. Кашин // Правда Севера. 1970. 2. апр.
- **159. Кашин В**. Сказ об ученом поморе : [к 75-летию К. П. Гемп] / В. Кашин, И. Запорожец ; фот. А. Вилачева // Правда Севера. 1969. 18 дек. С. 3 : фот. (Поздравляем юбиляра).
  - Ксения Петровна Гемп работает в лаборатории морских водорослей при Архангельском отделении ПИНРО.
- **160. Обленов И**. Начальник водорослей : [о К. П. Гемп] / Игорь Обленов // Север. 1969. № 4. С. 65-72 : фот. (Очерки наших дней).
- **161. Малышев В. И**. Новые поступления в собрание древнерусских рукописей Пушкинского Дома / В. И. Малышев // Русская литература. 1968. № 2. С. 201-204.
  - К. П. Гемп, ученый секретарь Северного отдела Русского географического общества, подарила Пушкинскому Дому 13 рукописных книг XVII-XIX вв.

### Изобразительные материалы

- **162. Архангельск. ХХ век в лицах,** 1900-2000 : 24 личности, выразившие свое время : [открытки]. Архангельск, 2003. 24 отд. л. : фот. (в обл.). (**ИЗО 456 РС**) Из содерж.: Гемп Ксения Петровна (1894-1998), почетный гражданин Архангельска :
  - Из содерж.: Гемп Ксения Петровна (1894-1998), почетный гражданин Архангельска : портр.
- **163.** Седачева Е. Соловецкие ожидания: [комплект из 10 открыток] / Екатерина Седачева; идея, макет: С. Рапенкова. Соловки, 2012. 10 отд. л.: ил. (в обл.). (ИЗО 1154 РС ИЗО 1155 ОЛИ)

Текст на развороте обложки и на обороте открыток. Использованы фрагменты из дневников Б. В. Шергина и сказов К. П. Гемп.

#### Имени К. П. Гемп

- **164.** Доморощенова Л. Г. Премии комитета по культуре администрации Архангельской области : [в т. ч. им. К. П. Гемп] / Л. Г. Доморощенова // Поморская энциклопедия : в 5 т. Архангельск, 2012. Т. 4 : Культура Архангельского Севера. С. 445-446. (**1456152 PC**)
- **165. Куратов А. А**. Премия имени Ксении Гемп: [носит имя К. П. Гемп с 1998 г.] / А. А. Куратов // Архангельск, 2000-2001: информ.-реклам. справ. Архангельск, 2000. С. 338. (**1321153 PC**)
- **166. О присвоении муниципальному бюджетному** образовательному учреждению муниципального образования «Город Архангельск» «Общеобразовательная гимназия № 3» имени Почетного гражданина города Архангельска Ксении Петровны Гемп: постановление мэрии г. Архангельска от 28 окт. 2013 г. № 761

[Электронный ресурс] // Архангельск – город воинской славы : официальный информационный интернет-портал муниципального образования «Город Архангельск». – URL: <a href="https://www.arhcity.ru/?page=26/2480">https://www.arhcity.ru/?page=26/2480</a> (дата обращения: 17.12.2019).

**167. О присвоении наименований улицам** деревни Сюзьма муниципального образования «Северодвинск» : постановление мэра Северодвинска от 16 июня 2009 г. № 156 // «Вполне официально» : бюл. нормативно-правовых актов. — 2009. — 30 июня (№ 15).

Одной из улиц присвоено имя К. П. Гемп.

**168. Положение о премии комитета** по делам культуры и искусства администрации Архангельской области за достижения в области исследования проблем культуры Русского Севера: (учреждена приказом по комитету от 16 дек. 1996 г.; №279) // Экология культуры. — 1997. — № 2. — С. 37-39. (**ПР 90091 — PC**)

С 1998 г. премия носит имя К. П. Гемп.

\* \* \* \* \*

**169. Янин А**. Будет музей — будет село : в старинном поморском селе Сюзьма, входящем в муниципальное образование «Северодвинск», вскоре появится музей им. К. П. Гемп / Алексей Янин // Вечерний Северодвинск. — 2012. — 16 окт. (№ 41). — С. 3 [15] : фот.

Общественная организация «Поморская экспедиция» выиграла грант на реализацию проекта «Возродим поморское село». В планах – создание в деревне Сюзьме музея им. К. П. Гемп, посвященного истории деревни.